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中間処理委員会

プラスチックのケミカルリサイクルに関する�
意見交換会を開催

令和 3 年 6 月 28 日㈪午後 2 時から 4 時 15 分まで、中間処理委員会（比留間 久仁
男 委員長）は、プラスチックのケミカルリサイクルに関して、一般社団法人日本化
学工業協会等との意見交換会をエッサム神田ホール１号館会議室（千代田区神田鍛冶
町）にて開催した。その模様を報告する。 協会事務局

１ 開会あいさつ
比留間委員長から「廃プラスチック

を巡っては、ここ数年、中国の輸入規
制、リチウムイオン電池発火問題などが
あった。単純焼却ではなくリサイクルを
進めていきたいので勉強させていただき
たい。」とのあいさつがあった。日本化
学工業協会専務理事進藤氏から「循環経
済、カーボンニュートラルの推進のた
め、廃棄物処理業者とパートナーシップ
を組んでいきたい。」とのあいさつが
あった。

２ プラスチック及びリサイクルの基礎
知識（講演）

１） プラスチックの基本説明（一般社団
法人プラスチック循環利用協会より）
原油から９％が石油製品のナフサに

なり（ガソリンへは29％、軽油へは
18％等）、ナフサから石油化学基礎製
品（エチレン、プロピレン等）が作ら
れ、それからプラスチック（ポリエチレ
ン、ポリプロピレン、塩化ビニル樹脂、
ポリスチレン（この4つが汎用重大樹脂
で樹脂別生産量の70％を占める）等）
が生産される。原油から生産されるプラ
スチックは原油の３％しかない。プラス
チックは耐久性が強い一方、長い期間分
解されないという特性がある。

プラスチックの三つのリサイクル方
法は次のとおりである。
①	マテリアルリサイクル（ＭＲ）とし
てパレットやベンチ等に再生され
る。

②	ケミカルリサイクル（ＣＲ）として
は原料・モノマー化やコークス炉化
学原料化（日本製鉄等で実施（機関
誌「とうきょうさんぱい」第 350 号
20ページ参照））やガス化（炭化水素、
一酸化炭素、水素へ）（昭和電工で
実施）や油化がある。

③	エネルギー回収（ＥＲ）である。
※資料は同協会発行「プラスチックリ
サイクルの基礎知識２０２０」

２） プラスチックのマテリアルフローの説
明（プラスチック循環利用協会より）
国内樹脂投入量は年間918万トン。耐

用年数等を考慮し、さらに生産・加工
ロス量を加えた年間廃プラスチック総
排出量は850万トン。うち一般廃棄物が
412万トン、産業廃棄物が（産業廃棄物
のうち廃プラスチック類は1.7％だが）
438万トンである（2019年度）。総排
出量850万トンの分野別内訳は、包装・
容器・コンテナ類が47％、電子機器・
ケーブル・機械等が19％である。廃棄
物計での処理処分方法は、ＭＲ22％、
ＣＲ3％（27万トン。ここ数年は横ば

中間処理委員会◆意見交換会

い）、ＥＲ60％、単純焼却８％、埋立
６％である。
※資料は同協会発行「２０１９年プラ
スチック製品の生産・廃棄・再資源
化・処理処分の状況マテリアルフ
ロー図」

３） 廃プラＣＲのあるべき姿の説明（日本
化学工業協会より）
日本化学工業協会は、2017年に地球

温暖化問題への解決策を提供する化学産
業としてのあるべき姿を公表した。そこ
では、炭素循環の確立を挙げ、その実現
に向け廃棄物の利用を掲げた。ＣＲ技術
の社会実装の促進の例としては、ガス化
は昭和電工で、油化は三井化学で、モノ
マー化は日本製鉄があり、その他の例も
ある。ＣＲの優位性としては、バージン
品と同一組成、同一性能、同一品質の
部素材が得られることであり、複数回循
環可能な廃プラ循環利用になる。社会実
装に向けた課題は、廃プラを安定して大
量に確保すること（そのためには一廃産
廃の同時収集や県境移動制限の緩和が必
要）、低エネルギー負荷のＣＲ技術を開
発すること、ＣＲ品の大型市場を創出す
ること、である。ＣＲの現状は年間27
万トンだが、あるべき姿は2050年250
万トンである。
日本化学工業協会の果たすべき役割

は、技術開発に向けたプログラム策定、
国際組織へのＣＲ製品の認証制度等の提
案、業界の枠を超えたイコールパート
ナーシップの構築や法体制の見直し等の
提案である。現時点での循環型ＣＲ技術
について、モノマー化は、対象とできる
素材がＰＳＴ（ポリスチレン）、ＭＭＡ
（アクリル樹脂）、ＰＥＴ（ポリエチレ
ンテレフタレート）等に限定され、収集
＆分離においても単一素材率が高いもの

が対象となるため、ＭＲとの適切な棲み
分けが必要である。油化は、複合素材の
プラスチックでの処理が可能である。ガ
ス化では、ＭＲ、モノマー化及び油化で
処理困難なＥＲ相当の廃プラスチックま
で対象にできると考えている。塩素分の
分離技術も技術探査・開発支援事業の対
象に加えている。
４） ＣＲ技術、計画や課題等の紹介（積水

化学工業㈱及び住友化学㈱より）
積水化学グループは、「グループの

持続的な成長」と「サステナブルな社会
の実現」の好循環を経営方針にしてい
る。それを実現する技術に、廃棄物から
生成したガスを微生物が発酵することで
エタノールを製造するものがある。ガス
化炉を経て一酸化炭素ＣＯと水素Ｈ₂を
精製し、微生物触媒でエタノールＣ₂Ｈ
₅ＯＨを作る。微生物はウサギの腹の中
にいるもので、大凡35～40℃（体温程
度）、大気圧下で活動する。エタノール
はエチレン（全化学品の6割を占める）
に変換し、再プラスチック化可能であ
る。従来焼却していた廃棄物を原料とし
て、エタノールを製造したい。パイロッ
トプラントを2014年から埼玉県寄居町
で稼働させていて、1/10サイズの実証
プラント（ごみ20トン/日）を2020年
から岩手県久慈市で建設し始めた。数年
後にはフルサイズ（ごみ２～300トン/
日）実用化事業を国内外で展開したい。
課題は、混合処理した場合の廃棄物種類
別のトレーサビリティの確立、マテリア
ルリサイクル優位の解消、一般廃棄物と
産業廃棄物を区別せず処理可能にすれば
規模拡大可能であること、等である。
住友化学は、1913年、銅の精錬の際

に生じた有害排出ガスから有益な肥料を
製造することから誕生した企業である。
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社会貢献モデルとして、率先した情報発
信・市場開拓、効率的なケミカルリサイ
クル技術の確立、イニシアティブへの積
極的な参画を進めている。2050年カー
ボンニュートラル化実現への取組とし
て、ＬＮＧ自家発電設備導入を進めてお
り、今後は再生可能エネルギー化、アン
モニア・水素のエネルギー源活用、炭素
循環の推進に取り組む。ケミカルリサイ
クル技術の取組としては、ごみや使用済
みプラスチックのガス化で生じる二酸化
炭素と水素からメタノールを製造し、あ
るいは一酸化炭素と水素からエタノール
を製造し、これらからオレフィン（エチ
レン、プロピレン等）を製造する。この
技術については、積水化学工業との連携
や、オレフィン収率向上のための複数の
大学との共同研究を行っている。ケミカ
ルリサイクルの課題としては、ＬＣＡ
（ライフサイクルアセスメント）的優位
性の確保、事業が成立する規模の廃プラ
スチックの安定的確保（日量数百から数
千トン）、適用可能な廃プラスチックの
品質の確保（臭い、異種材（リチウムイ
オン電池や環境ホルモン含有物等）の割
合）、ケミカルリサイクルへの理解度向
上、等である。社会認知度の向上として
は、コストアップやごみ由来の包装はＮ
Ｇといったことに対して、価値の定義づ
けと共有、価値の創出を図っていきた
い。
５） ＣＲ推進事業（プラスチック循環利用

協会より）
日本化学工業協会、石油化学工業協

会、日本プラスチック工業連盟、塩ビ工
業・環境協会、プラスチック循環利用協
会の5団体で、ケミカルリサイクル推進
事業（案）をまとめた。狙いは、プラス
チックに対する国民的な理解を得て、ケ

ミカルリサイクルによりプラスチックを
持続可能な産業にすることと、カーボン
ニュートラル社会実現への貢献である。
あるべき姿は、プラスチックの循環利用
拡大（ケミカルリサイクル量を2030年
150万トン、2050年250万トン）等で
ある。そのため、事業規模の確立として
の廃プラ収集・処理システムの構築、ケ
ミカルリサイクル技術の確立、経済性・
市場の確立、に向けて取り組む。廃プラ
スチックの安定確保の課題としては、一
般廃棄物ではマテリアルリサイクル優
先、年一回の入札で調達が不安定という
こともあり、産業廃棄物に注目してい
る。一方、産業廃棄物では少ないロット
を全国から数多く確保する必要があるこ
と、他のリサイクル手法との価格競争が
激しいこと、がある。特に産業廃棄物の
処理費用（ケミカルリサイクル向けは高
額）がネックとなる。
ケミカルリサイクルを推進する重要

な機能は次のとおり。
・	 産業廃棄物処理業者等から、廃プラ
スチックを集約して効率よく収集
し、品質を検査すること（塩素の混
入は数％以内ほか）

・	 ケミカルリサイクル事業が経済性を
確立するまでの期間、処理費用の差
額を補填すること

・	 ケミカルリサイクル製品の認証を行
い、環境価値を消費者へ見える化す
ること
化学産業では、産業廃棄物を集めて

ケミカルリサイクルに供給するため、産
業廃棄物処理産業とイコールパートナー
シップ、長期的な協力関係を築きたい。
こうしたアイデアをたたき台として

業界内で検討を進め、2021年秋には5
団体共同ＷＧを設置し、推進策の検討を

中間処理委員会◆意見交換会

進める。2023年には1～3万トンの事業
規模で原料供給・支援を開始したい。
2030年には150万トン規模を想定して
いる。

３ ＣＲの連携について（意見交換）
当協会中間処理委員会メンバー

（中）との日本化学工業協会等（日）と
の意見交換の概要は次のとおりである。

中：5団体の検討は、プラスチック資源
循環法の施行後をにらんだものか？

日：関係はあると思うが現時点では直
結させずに検討を進めている。

中：都内の廃棄物は混合物が多い。品
質基準は？

日：塩素は数％の下のほうが望ましい。
現状ガス化しか実績がないが、ＣＲ
技術により品質基準が異なるので要
相談。

中：紙くず、木くずも受けてもらえる
か？

日：紙・木はプラスチックの原料とは
認められず、リサイクルプラスチッ
クの収率が下がり経済性が落ちるの
で、料金に影響する。

中：熱硬化性のプラスチックもＣＲで
きるか？

日：基本はエチレン、プロピレンを
PE、PPにするが、水素と炭素からな
るモノマーにできれば基本はＣＲで
きる。

中：原油からプラを製造するのと、廃
プラからプラを製造するのでのＬＣ
Ａ比較はどうなっているか？

日：紹介した図はリサイクル手法（MR、
CR、ER）の比較をしたもの。リサイ
クルしない場合とした場合との違い
を環境負荷削減効果とし、リサイク
ルの手法ごとの環境負荷削減効果で

比較している。
中：リサイクルするために機械を追加
導入すると電気量が増えて中間処理
業者としてのＣＯ ₂排出量が増えて
しまう。リサイクルした場合のＣＯ ₂
削減量を誰にカウントすべきか考え
るべきである。

日：ご指摘の点も今後のＬＣＡ評価作
業の中で検討したい。ついてはお差
支えなければ、選別に要するエネル
ギー量を知りたい。

中：プラスチック製品は複合素材が多
い。製造段階からリサイクルしやす
いものを作るべき。

日：プラスチック資源循環法では環境
配慮製品設計についての指針が示さ
れると聞いている。

最後に、中間処理委員会メンバーか
ら以下のような要望をした。
・	 廃プラの質や混合物の程度がどの程
度ならいいのか知りたいので、ぜひ
処理施設の現場を見てほしい。

・	 一般廃棄物も産業廃棄物も両方扱う
傾向にあるので、それに対応してほ
しい。

・	 中間処理プラントの変更には数年か
かるので、2023 年に向けては急ぐ
べきである。

・	 運搬距離が長いと費用がかかる、
ＣＯ ₂量が増える点を考慮した受入
場所としてほしい。

４ 閉会あいさつ
当協会の木村専務理事から「環境省

や全国産業資源循環連合会とも情報共有
をしながら、本日参加された方々との協
力のありかたについて考えていきたい」
とあいさつし、意見交換会を終了した。

中間処理委員会◆意見交換会
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収集運搬委員会・中間処理委員会  合同委員会
が開催された

① 危険物の取り扱い方（リチウムイオン電池による発火）について
（現状）
・	 数年前に比べ、現在は１週間～ 10日に 1回とリチウムイオン電池混入による火
災発生の頻度が増えている。使用製品増および耐用年数が経過してきたことによ
ると思われる。

・	 混入物としては、パソコン・携帯電話の二次電池が一番多い。
→	機器そのままではなく、取り外した電池そのものが混入しているケースも多い。

・	 排出者にチラシで注意喚起し、発火の写真も見せて分別をお願いしている。
・	 電池の取り出しは処分費と別料金でやらせてもらう。
・	 一廃の不燃ゴミはさらに混入がひどく、危険なものだという一般市民の理解が不
十分。

・	 展開検査時に混入している業者をすぐ判定できない場合も多い。
→	特定できた場合は、収運業者や排出事業者には注意喚起。
	 繰り返す場合は時間帯を指定して別枠で搬入または受け入れ制限等の処置を
とっている。

（対策案等）
・	 一般の方を含めた理解を高めるための啓発活動が必要。社会問題化していくべき。
→	マスコミ・市民団体等を通じた草の根運動が有効ではないか。
→	AC（公共広告機構）等、心に残る広報活動を環境省等にも働きかけをしてほしい。
→	SDGs「つくる責任	つかう責任」を絡めるのも時流にマッチしてよいのでは。

・	 火災が発生してしまった際の近隣からのクレーム発生時に行政からのサポートが
ほしい。

・	 小口回収や電池専用回収拠点を設ける。

収集運搬委員会（加藤宣行 委員長）と中間処理委員会（比留間久仁男 委員長）は、
令和 3 年 7 月 5 日㈪ 14 時から 16 時まで、収集運搬業と中間処理業との間で生じる問題
や共通の課題に対して協同して取り組むための方策を検討するため、合同委員会を開催
した。

当日のテーマは　①危険物の取り扱い方について、②中間処理後の残渣物（リサイク
ル物）遠距離輸送のための、運搬の効率化策について、③中間処理施設での荷降ろし待
ち時間の削減方法、の 3 点であり、活発な意見交換が行われた。

 協会事務局

・	 リチウムイン電池を特管扱いにしてほしい。
→	特管としてしまうと特管責任者配置の観点から実現は難しい。
→	石綿含有産廃と同じ扱いになるような処理基準・保管基準の設定を要望。

・	 自衛手段として検知器等購入の際の補助金等、補助制度の充実を望む。
・	 上記要望等をふまえ、７月 14日の協会理事会にはかり、東京都に要望していき
たい。

・	 医療廃棄物や建設廃棄物等、業種によって「危険物」となるものが異なってくる
ので一覧表として今後とりまとめしていってほしい。
（	事務局注：医療機関での危険物については、当協会HP実務に役立つパンフレッ
ト等ダウンロードコーナーにある「病院などの医療機関から排出される感染性
廃棄物等の適正処理についてのお願い（3都県共同宣言）パンフレット（2019
年 4月改定）」も参照のこと。）

② 中間処理後の残渣物（リサイクル物）遠距離輸送のための、運搬の効率化策について
（現状）
・	 北海道や九州の受け入れ先に搬入の際、船を使用した後の港から受け入れ先間の
運搬にコストがかかってしまっている。
→	車なら帰り荷でコスト削減になるが、船を使ってしまうと往路代に復路代も船
代が請求されてしまうからコスト削減が難しい。

・	 船便のデメリットとして、気象状況により欠航せざるを得ないケースも多い。
・	 収運業者の立場では、トラック便でも遠距離輸送の場合、日帰りできないことか
らドライバーの確保が課題となっている。

（対策案等）
・	 港の近くで積み替え保管する等の方法もあり。
・	 下船港近くで引き取ってくれる業者も探せばあるから、そちらに持っていく。
・	 拠点ごとにスイッチバック・リレー形式で中継していく方法ではどうか。
→	運転手の名前が変わるのは許されるか行政に要確認。
→	区間委託で行えばよいのでは。（ただし、マニフェストが大変）
（	事務局が東京都環境局に確認した結果：一つの会社内で運転手が交代して運行
する場合は区間委託とは言わない。マニフェストの運搬担当者欄あるいは備考
欄に二人目以降の運転手の名前を記入すればよい（マニフェストの枚数は増や
さなくてすむ。電子マニフェストの場合は、運搬担当者欄には一名しか入力で
きないので備考欄を使うことになる）。ただし、積替保管場所ではないなら運
搬の連続性に疑義が生じないよう速やかに運転手が交代する必要がある。）

・	 日本化学工業協会の取り組みに期待したい。

収集運搬委員会・中間処理委員会◆合同委員会
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③中間処理施設での荷降ろし待ち時間の削減方法
（現状）
・	 新型コロナウイルスの影響で、一廃は増えているが産廃は減少しているため、一
時よりも待ち時間が解消傾向にある。

・	 別要因として、二次処分先の逼迫で滞留があり、搬入規制している。（２･３時間
待ちも頻発）

（対策案等）
・	 二次処分先をいくつか確保する等対策している。
・	 収運会社側としては、荷降ろしした時に分別しやすい積み方の工夫を行っていく
べき。

・	 積んでいる荷物内容や到着時間等を早めに中間処理場に連絡を入れることにより
待ち時間を短縮。

・	 予約制や大きい車両を朝の時間帯にする等の時間帯振り分けで、渋滞を回避。
→	受付も予約専用レーンを設けて優先的に。ピーク管理が大切。

・	 受付業務もモニター越しとし、セルフレジ導入で、テレワークでも受付可能とす
る。

＜事務局から、今後について＞
・	 次回以降、合同委員会を開始する場合は、Zoom機能を使って、委員のみではなく、
委員以外の協会会員にも合同委員会を視聴できるようにしたい。

・	 上記テーマ等については、ぜひ日頃から、取引のある収集運搬業者と中間処理業
者間とでも話し合っていただきたい。その成果を協会機関誌に投稿していただけ
るとありがたい。

収集運搬委員会・中間処理委員会◆合同委員会

株式会社��イーアイアイ
代表取締役社長　 胡

こ

　 浩
こう

賛助会員 ＡＩ＆Ｉ o Ｔソフト開発及び設備機材製造

〒 101-0054	 東京都千代田区神田錦町１－２３　宗保第２ビル４０１
☎		０３（３５１８）９７９７

全産連　低炭素社会実行計画　第１カテゴリー会員企業　を公表
専務理事　木村尊彦

（公社）全国産業資源循環連合会（全産連）は、低炭素社会実行計画を策定している（2015
年5月策定、2017年 3月改訂）。この計画では、都道府県協会に所属する産業廃棄物処
理業者（会員企業）における地球温暖化防止対策の取組状況に応じたカテゴリー分けを全
産連が行うこととしている。
全産連では、昨年度の調査の結果、全国で135社を第１カテゴリーと確認したので、そ

の企業名を2021年5月28日に公表した。
第１カテゴリー企業とは、温室効果ガス削減目標等を定め、CSR報告書等により公表し、

全産連が行う実態調査に協力する企業をいう。
下記の表では、（一社）東京都産業資源循環協会の正会員になっている企業の中で、第

１カテゴリー企業として公表された企業名を掲げる。
全産連では、第１カテゴリーの会員企業については公的な支援をより受けやすい環境を

作って参りたいとしているので、会員企業の皆様にあっては、ぜひ第１カテゴリーを目指し
て地球温暖化防止対策に取り組んでいただきたい。

東京都協会会員分
「全国産業資源循環連合会 低炭素社会実行計画」に基づく 

第 1 カテゴリー会員企業一覧
2021.05.28 公表

会社名 会社所在地

㈱ クレハ環境 福島県いわき市錦町四反田 30

日曹金属化学 ㈱ 福島県耶麻郡磐梯町大字磐梯溜水 1372

㈲ 太盛 埼玉県さいたま市大宮区櫛引町 1-381

㈱ 三凌商事 東京都町田市木曽東 1-34-6

志賀興業 ㈱ 東京都三鷹市新川四丁目 1 番 11 号

比留間運送 ㈱ 東京都武蔵村山市中央 2-18-3

㈱ タケエイ 東京都港区芝公園 2-4-1 A-10F

㈱ エコワスプラント 東京都西多摩郡日の出町平井 34-1

高俊興業 ㈱ 東京都中野区新井 1-11-2

㈱ 旭商会 神奈川県相模原市中央区宮下本町 3-28-14

青木環境事業 ㈱ 新潟県新潟市北区島見町 3268-15
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令和 3 年度は、東京都多摩地域西秋川地区（あきる野市、日の出町、檜原村及び
奥多摩町）において、災害廃棄物処理計画の策定を行うこととなり、その第 1 回関係
者会議を令和 3 年 7 月 5 日㈪に、あきる野市役所において開催した。出席者は、環
境省関東地方環境事務所、東京都環境局、あきる野市、日の出町、檜原村、奥多摩町、
西秋川衛生組合、東京都産業資源循環協会、パシフィックコンサルタンツ㈱の 24 名
であった。当協会はオブザーバーとして、細沼副会長と事務局長の鈴木が参加した。

はじめに、環境省関東地方環境事務所資源循環課巨大災害廃棄物対策専門官杉山
善昭氏、東京都環境局多摩環境事務所廃棄物対策課長荒井和誠氏の開会挨拶と、出席
者紹介があった。以下、会議の概要を報告する。

【本事業の達成目標の確認】
［目標1］

災害廃棄物処理計画（案）の策定
［目標2］

庁内外関係者との調整・協議のための下地の形成
［最終目標］

実効性のある災害廃棄物処理計画の策定		➡		災害廃棄物処理体制の強化（都、
民間等との連携体制を構築）

【災害廃棄物処理計画の必要性について】
近年の大規模災害における、災害廃棄物処理の初動対応の課題とそれらの対応策を

とりまとめる必要

【東京都多摩地域西秋川地区災害廃棄物合同処理マニュアルの位置づけ】
環境省関東地方環境事務所が主催する「令和3年度関東地域ブロックにおける災害

廃棄物処理計画効果検証等業務（東京都）」において、あきる野市、日の出町、檜原村、
奥多摩町及び西秋川衛生組合による、廃棄物処理法第9条の3の2（市町村による非
常災害に係わる一般廃棄物処理施設の届出の特例）に基づく、都との協議として位置付
けることができるように対応する。

東京都多摩地域西秋川地区 
（あきる野市、日の出町、檜原村及び奥多摩町） 

災害廃棄物処理計画の策定支援について

【本事業の進め方】
・	 環境省が作成した「災害廃棄物処理計画の骨子案」及「災害廃棄物処理計画策
定のためのテキスト」を核とした事業

・	 検討課題の付与と検討結果の照査・フィードバックといった、国・都と市町村
が対話形式で処理計画案を作り上げるスタイル

・	 処理計画の実効性を高めるため、「机上演習」や関係者との「意見交換会」も
開催

・	 対話形式で 1年間のプログラムに沿ってじっくりと検討を進める

【災害廃棄物対策に係わる検討】
・	 一般廃棄物処理施設の被害状況の確認・報告と復旧
・	 生活ごみ・避難所ごみの処理
・	 仮設トイレ等・し尿の処理
・	 災害廃棄物処理（片付けごみの回収戦略、処理可能量）

【今後のスケジュール】

多摩地域西秋川地区  災害廃棄物処理計画策定支援

第1回関係者会議 7月 5日 ㈪（今回開催）
第2回関係者会議 8月 26日 ㈭ ※Web開催
模擬演習	 9月 27日 ㈪
机上演習 10月 5日 ㈫
第3回関係者会議 10月 26日 ㈫
庁内他部局を交えた意見交換会 1月	～	2月を予定
第4回関係者会議 2月中旬	～	3月上旬を予定
課題共有のための情報交換会 3月上旬を予定

東京都と災害時の協力協定をしている当協会は、東京都からの要請に応じて速やかに
支援に協力する等、その知見及び能力を活かした役割を果たすよう努めるものである。
近年は、今までに経験したことがない災害が起きており、災害廃棄物処理計画の策定

は急務である。今回の西秋川地区4市町村の処理計画が策定されることにより、今後、
多摩地域の全域に拡げ、大規模災害に備え住民へ広報していくことが重要である。
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紙マニフェストを使用されている排出事業者の皆様へ
～押印の廃止～

協会事務局

2020 年 12 月 28 日に「押印を求める手続きの見直し等のための環境省関係省令の一
部を改正する省令」が公布され、同日施行された。これは、2020 年 7 月に閣議決定され
た「規制改革実施計画」でいう手続きの制度的対応を踏まえたものである。

この改正省令は、廃掃法施行規則の様式で定める、事業者等に対して押印を求めてい
る手続きの押印（押印に代わって行う署名も含む。）を不要にした。

このうち産業廃棄物管理票（紙マニフェスト）の様式については、押印を不要とし、「運
搬の受託　受領印」は「運搬の受託　受領欄」に、「処分の受託　受領印」は「処分の
受託　受領欄」に、変更となった。

また、この様式を基に製作され広く利用されている公益社団法人 全国産業資源循環連
合会発行の産業廃棄物管理票（マニフェスト）でも押印を不要とし、受領欄と変更する。

なお、省令改正前の様式により使用されている書類は、改正後の様式によるものとみ
なすとされているので、押印せず使用できる。全産連のマニフェストも従来の押印表示
のあるものの在庫があるので、それが引き続き使用されているが、押印は不要である。

協会に問い合わせのあった Q ＆ A
Q　「受領欄」にはいったい何を書くのか？
A　運搬担当者、処分担当者のサインでよい。

様式第二号の十五（第八条の二十一関係）

産 業 廃 棄 物 管 理 票

（記載上の注意）
１．日本産業規格Ｚ８３０５に規定する８ポイント以上の大きさの文字及び数字を用いること。
２．余白には斜線を引くこと。
３．「数量」及び「有価物拾集量」の欄は、重量又は体積を単位とともに記載すること。
４．「荷姿」の欄は、バラ、ドラム缶、ポリ容器等、具体的な荷姿を記載すること。
５．運搬又は処分を委託した産業廃棄物に石綿含有産業廃棄物、水銀使用製品産業廃棄物又は水銀含有ばいじん等が含まれる場合は、「種類」の欄にその旨を、「数量」

の欄にその数量を記載すること。

交付年月日   年  月  日 交付番号 交付担当者 氏名

事 業 者

氏名又は名称

事 業 場

名称

住所 〒

電話番号

所在地 〒

電話番号

産業廃棄物 種類
数量 荷姿

備考・通信欄 
中間処理産

業廃棄物
管理票交付者（処分委託者）の氏名又は名称及び管理票の交付番号（登録番号）

最終処分の

場所
所在地

運搬受託者

氏名又は名称
運搬先の事

業場

名称

住所 〒

電話番号

所在地 〒

電話番号

処分受託者

氏名又は名称
積替え又は

保管

所在地 〒

電話番号住所 〒

電話番号

運搬の受託

（受託者の氏名又は名称）

（運搬担当者の氏名）
受領欄  運搬終了年月日   年  月  日 有価物拾集量

処分の受託

（受託者の氏名又は名称）

（処分担当者の氏名）
受領欄 処分終了年月日   年  月  日

最終処分終了

年 月 日
  年  月  日

最終処分を

行った場所
所在地

東京都産業資源循環協会の賛助会員の業種別一覧表
協会事務局

令和 3 年８月 1 日現在で、当協会の賛助会員は 80 社である。

今回、これら賛助会員の業種別一覧表を作成したので、会員の皆様方の業務上の相談

等に役立てていただければ幸いである。なお、連絡先は協会ＨＰの賛助会員名簿をご覧

いただきたい。

（備考）各賛助会員が一覧表のどの業種グループに該当するかは、協会事務局が独断

で行ったものであるので、もし賛助会員の中で他の業種グループへの変更を希望され

る方がいらしたら、協会事務局までお申し出ください。次回作成の一覧表で訂正します。

業種グループ名 賛助会員 No 会社名

⑴ 行政書士・コンサルタント

117 秋葉原経営行政事務所

173 行政書士  笹島総合事務所

214 行政書士法人  産廃コンサルティング総合事務所

227 アミタ ㈱

237 エコスタッフ・ジャパン ㈱

254 サナート行政書士事務所

255 イーテラス ㈱

256 社会保険労務士・行政書士  今井まさみ事務所

260 ㈱ アスア

268 ㈱ ゼスト

269 行政書士事務所  ジョージ

271 鳥和行政書士事務所

⑵ 人材サービス

208 ㈱ スプラウト

239 アデコ ㈱

273 ㈱ ドラＥＶＥＲ

274 ㈱ プレックス

2021 年 7 月現在

東京都産業資源循環協会
賛助会員業種別一覧表
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業種グループ名 賛助会員 No 会社名

⑶ システム・ソフトウェア・
IT

125 西新サービス ㈱

145 ㈱ 協和エクシオ

210 ㈱ エスエムエス

221 ㈱ イーシス

232 矢崎エナジーシステム ㈱

240 ㈱ ＪＥＭＳ

242 ㈱ トランス・アイ

247 ｗｅｅｅ ㈱

251 エクオ ㈱

252 ワイルドディープ ㈱

258 ㈱ タイガー

272 トライシクル ㈱

275 ㈱ イーアイアイ

276 あさかわシステムズ ㈱

⑷  機械・機材製造業

13 日本キャタピラー合同会社

34 新明和工業 ㈱

163 富士車輌 ㈱

168 オキノ

205 日立建機日本 ㈱

216 いすゞ自動車首都圏 ㈱

217 ㈱ 御池鐵工所

219 ㈱ 新居浜鐵工所

222 コベルコ建機日本 ㈱

230 東和工業 ㈱

234 ㈱ フジテックス

243 極東開発工業 ㈱

265 ㈱ ＮＣＭ

267 ㈱ 初田製作所　防災事業部

277 ㈱ タウ　横浜支店

⑸  保険業

136 損害保険ジャパン ㈱

155 ㈱ はとバスエージェンシー

236 東京海上日動火災保険 ㈱

249 ネオファースト生命保険 ㈱

262 あいおいニッセイ同和インシュアランスサービス ㈱ 
東京支店

東京都産業資源循環協会   賛助会員業種別一覧表

業種グループ名 賛助会員 No 会社名

⑹  環境測定

46 内藤環境管理 ㈱

147 ㈱ 高見沢分析化学研究所

218 ㈱ 環境管理センター　営業本部

220 ㈱ イング

253 ㈱ ＬＳＩメディエンス

⑺  出版・印刷 124 皆川美術印刷 ㈱

⑻  環境産業・廃棄物処理業

11 市川燃料チップ ㈱

20 東京鍍金公害防止協同組合

64 クリーントーキョウ協同組合

164 全国オイルリサイクル協同組合

184 ㈱ トクヤマ

193 協同組合  日本タイヤリサイクル協会

211 ＤＯＷＡエコシステム ㈱

228 ㈱ リライフ

229 ㈱ 東立テクノクラシー　東京支店

246 ㈱ ＩＮＥ

248 ㈱ 環境と開発

263 ㈱ ティプロ

264 ㈱ ミダック

270 ㈱ ヤマゼン

⑼ 建設業・解体業・ 
ビル管理業・ホテル業

24 深澤工業 ㈱

30 ㈱ 帝国ホテル

59 一般社団法人 東京建物解体協会

63 鹿島建設 ㈱　東京土木支店

67 共立建設 ㈱

92 ㈱ 協和日成

153 大星ビル管理 ㈱

180 ㈱ キャプティ

⑽ 専門サービス業
257 中央電力 ㈱

261 ㈱ クレディセゾン

東京都産業資源循環協会   賛助会員業種別一覧表
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令和３年度 公益社団法人全国産業資源循環連合会会長表彰を、当協会からは、功
労者１名、地方功労者２名、優良事業所１社、地方優良事業所２社、優良従事者８名
の方々が受賞されました。

受賞された皆さまには、心よりお慶び申し上げます。
全国産業資源循環連合会の表彰式は、新型コロナウイルス感染拡大防止の観点か

ら今年度も中止となりましたので、本誌上でのご紹介とさせていただきます。

受賞された方々
（順不同、敬称略）

❀ 功労者表彰　（１名）
森    雅 裕	 東京都産業資源循環協会　常任理事	

／	㈱	ハチオウ　代表取締役社長

❀ 地方功労者表彰　（２名）
森 田  珠 真 子	 高俊興業	㈱	　営業部副グループ長
平 原 由 樹	 山下産業	㈱	　取締役本部長

❀ 優良事業所表彰　（１社）
株式会社 ワイエムエコフューチャー

❀ 地方優良事業所表彰　（２社）
志賀興業 株式会社
株式会社 共同土木

❀ 優良従事者表彰　（８名）
工 藤 民 夫	 エコシステムジャパン	㈱	
齋 藤 廣 高	 ㈱	都市環境エンジニアリング
上 村 一 明	 高俊興業	㈱	
三 雲 裕 幸	 ㈱	ジーエムエス
大 川   守	 相田化学工業	㈱	
並 木   篤	 ㈱	木下フレンド
竹 野 勇 一	 ㈱	三凌商事
近 藤 彰 宏	 ㈱	五十嵐商会

令和３年度�公益社団法人�全国産業資源循環連合会�会長表彰
温暖化防止取組強化策



18 第 38巻第 6号　通巻第 372 号 19とうきょうさんぱい　令和 3年 9月 1日号

人材確保プロジェクト■新入社員インタビュー

東港金属株式会社

島
し ま の

野 浩
ひ ろ き

輝　さん
2020 年 4 月入社 ◉高卒（商業高校）

 — 現在の業務内容は？
ReSACOリサイクルセンターで、企業から

入ってくる、中古品の荷受け・仕分け・管理
の業務を行っています。その内容は、フォー
クリフトなどで搬入されてきた商品の荷下ろし
業務や、リユース出来るもの、出来ないもの
を判断しての仕分け業務を行っています。ま
た、使えないものはシュレッダー処理へ、使
えるものは一般系、オフィス系に仕分けをして、
さらに品目別に仕分け、数量管理を行います。
現在エクセルを勉強中で、商品のデータ管理
を覚えているところです。

 — 就職にあたっての職選びと、入社の決め
手は？
進路を決める時、就職か、進学かの選択肢

はありましたが、迷いはありませんでした。親
の負担もなくし、助けたかったので迷わず就
職を選びました。最初は事務系の仕事をした
いと思い、進路指導の先生に相談していまし
たが、話すのが苦手なので、それでも出来る
職業ということで、多々ある求人の中から工場
の作業の仕事を中心に探しました。
進路指導の先生と、高校にきていた求人の

中から相談し、東港金属の求人票や会社案内
を見た時に、新しいことをやっている会社だな
と感じました。リサイクルは世の中に無くては
ならない仕事で、具体的にどんな仕事なのか
興味が沸きました。実際に工場見学に来てみ
ると、リサイクルという言葉から自分が思って
いたよりも、大規模なことをやっているなと感
じました。沢山のフォークリフトや、ユンボ、シュ
レッダーラインの機械を操作し、作業をして
いる仕事を見て、さらに興味が沸き、自分で
もやってみたいと思い、入社することを決断し、
今に至ります。

 — 産廃業界について入社前と入社後のイ
メージは？
リサイクルのイメージはなんとなく持って

いましたが、どんなものが廃棄物なのかは、
正直イメージがついていませんでした。工
場見学でそのあたりも、大いに学んだところ
です。1年間ピッキング作業などをやってみ
て、現場の手作業の大変さ、長時間の立ち
作業、仕分けをするものを覚える苦労など本
当に大変な現場だと実感しました。先輩たち
が難なくこなしているのがすごいと思い、自
分もこんな風になりたいなと思いました。

 — 今後の目標は？
まずは、上司から頼られるような人になりた

い。後輩が入ってきたら、こんな先輩になりた
いと思われるような社員になりたいです。現場
の重機乗りとしても、事務的なＰＣを使っての
商品データ管理も両方をしっかりこなせるよう
な社員になっていきたいです。

 ● 採用者コメント
【上司のコメント】1年たって、最初は何をしてよい
かわからない様子でしたが、今では、仕事の先を読
んで、どんどん一人で進めてくれます。個別に指示
を出さなくても、仕事を動かしてくれる。自分が休み
の時も安心して任せられます。こまめに報連相もしっ
かりするので、指導のしがいがある部下です。すで
に大事な戦力ですが今後の成長にも期待しています。
【人事のコメント】面接のときから話すのが苦手なの
はわかりましたが、一生懸命考えて、自分の意見を
相手に伝えようとする熱意はすごいと感じています。
上司も、周囲も、その熱意を感じて、じっくり聞いて
それにこたえようとする。島野がいることでよいルー
プが生まれる。周囲にも新卒として良い影響を与え
てくれています。商業高校で、簿記や計算をしっか
り学び、電卓では全国大会にも出場経験があり、現
場も事務も文武両道。持ち前の積極性でこれからの
会社を支えるような人に成長してくれることを楽しみ
にしています。

ＩＮＴＥＲＶＩＥＷ
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理 事 会 ・ 委 員 会 報 告

法制度検討委員会（篠原 委員長）

開催日時：		6月23日㈬14時～	 場所：		協会会議室	 出席委員：		9名

議題及び内容：		

●令和３年度検討テーマの進め方について
各委員から提出された取り上げたいテーマと選定理由について議論した。
積替え保管の形態、プラスチック資源循環促進法、その他がテーマとしてあがっ

た。

次回開催日：		8月5日㈭　書面開催

（注）	 取り上げたいテーマとして「あっせん、仲介、代理等の第三者の扱い」が挙
げられたが、この件については機関誌344号16～17ページに掲載されて
おりますのでご覧ください。

第６９回 理事会

開催日時：		7月14日㈬14時30分～16時12分	 場所：		協会会議室及びＷｅｂ会議

出席者：		会議室；	５名（三役）　Ｗｅｂ参加；	１１名　監事	１名
議題：		

１．決議事項
（１）新入会員の承認
（２）多摩支部規約の改正及び多摩支部副支部長の決定
（３）女性部規約の改正　　※女性部で再検討することとなった。

２．協議事項
（１）「適正処理・資源循環懇談会」の議題と令和４年度東京都予算政党要望（案）
（２）新しい協会顧問（案）
（３）総会、賀詞交歓会の会場（案）

３．報告事項
（１）５、６月の月次会計報告とマニフェスト販売報告
（２）４～６月の事業報告
（３）産業廃棄物処理業者に対する行政処分
委員会・部会報告

次回開催日：		10月13日㈬

収集運搬委員会・中間処理委員会 合同委員会（加藤 委員長・比留間 委員長）

開催日時：		7月5日㈪	14時～	 場所：		対面（協会会議室）＋Ｗｅｂ会議

出席委員：		収集運搬委員会14名・中間処理委員会11名　計25名

議題及び内容：		

両委員会から提出された以下の３つの議題について、活発な意見交換がなされ
た。
①	危険物の取り扱い方
②	中間処理後の残渣物（リサイクル物）の遠距離輸送のための、運搬の効率化策
③	中間処理施設での荷降ろし待ち時間の削減方法
	 それぞれについて現状と問題点、今後の対策案や要望事項等が挙げられ、両委
員会で認識を共有化した。

次回開催日：		収集運搬委員会　9月14日㈫	／	中間処理委員会　11月11日㈭

理 事 会 ・ 委 員 会 報 告

人材確保プロジェクト（二木 リーダー）

開催日時：		7月7日㈬	14時～	 場所：		Web会議	 出席者：		9名

議題及び内容：			

①	10 月 6日㈬Web セミナーについて
・	賛助会員 2社から最新の求人情報やドライバーに特化した採用手法を講演いた
だく。
・	社労士から採用支援に関わる最新の助成金情報を講演いただく。
	 8月下旬の機関誌に同封して正会員に開催案内を送付する。

次回開催日：		10月6日㈬	14時～

建設汚泥・再生砕石分科会（細沼 座長）

開催日時：		7月9日（金）13時～	 場所：		協会会議室	 出席委員：		9名

議題及び内容：		

令和 4年度東京都予算要望案について
再生骨材コンクリートの普及促進に向け、都へ予算要望をするため、分科会メ

ンバーの意見集約を行った。

次回開催日：		未定
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理 事 会 ・ 委 員 会 報 告

建設廃棄物委員会（高橋 委員長）

開催日時：		7月9日㈮14時30分～	 場所：		協会会議室	 出席委員：		12名

議題及び内容：		

●三団体合同施設見学会及び、環境局との勉強会テーマ
本年度もコロナ感染症防止対策のため、施設見学会は中止、勉強会のみ開催

することとした。今年からは新たに（一社）東京都中小建設業協会を加えて四団
体として開催していくことが決定した。
勉強会のテーマ候補として、当委員会からは「建設廃棄物業界のDX化の進

捗と課題」とし、環境局へ依頼するテーマ候補は各団体の意見を聴取し決定する。
なお、開催日程は10月とし今後、各団体と調整する。

次回開催日：		11月第4週　協会会議室（Web会議併用の可能性有）

医療廃棄物委員会（五十嵐 委員長）

開催日時：		7月19日㈪15時～	 場所：		Web会議	 出席委員：		11名

議題及び内容

①委嘱状の交付
新委員2名と新オブザーバー1名に委嘱状を交付した。

②委員の交代について
委員1名が退職のため委員を退任するとの報告があった。

②排出事業者向け資料の作成について
・新型コロナウイルス廃棄物の影響で容器の1個あたりの重量が軽くなり、その分
個数が増えていることによって中間処理施設がひっ迫してきていることを医療機
関等の排出者へお知らせし、排出する容器個数の削減をお願いしていく事になっ
た。

次回開催日：		9月30日㈭　協会会議室

何処で 何をしている時 何がどうした 改善事項

1

産廃ピット
で

磁選後の金属
に付着したゴミ
を手で取り除い
ていた時

金属の鋭利な所に手袋
が引っ掛かり、手が切
れる可能性を感じた。

手袋を二重にし、外側は皮手
袋を着装するように標準化し
た。

2

産廃ピット
で

産廃ピット移動
時

鉄板上のゴミで足を滑
らせ転倒しそうになっ
た

鉄板上のゴミは速やかに除去
し、移動する際はゴミの上を
歩かないようにするルールを
決めた。

3

現場で 移動中に ドアを開けようとしたと
ころ、ドアノブが外れ
て手を挟みそうになっ
た。（ノブを固定するネ
ジが脱落していた）

すぐにノブ固定ネジを取り付
けた。

4

現場で 移動中に ドアを開けたところ、正
面に資材が仮置きされ
ており、衝突しそうに
なった。

ドアに「仮置き資材あり」の
表示をし、注意喚起した。

5

現場で マンホールを開
けようとして

A系とB系の系列を間
違えて開けそうになっ
た。

各所に系統表示を追加した。

6

医廃倉庫で エレベータでカ
ゴ車の荷揚げ
をしている時

エレベータ前のスロー
プに突起があり、つま
ずきそうになった。

突起部にトラテープを取付け
注意喚起した。

7
現場で 移動中 足元が暗く、配管につ

まずきそうになった。
足元を照らすライトを追設し
た。

8

現場で 薬品を取り扱う
作業をしていた
時

保護服の内側に保護手
袋を装着していたが、
作業の途中で手袋の裾
が外側に出て、薬品が
入りそうになった。

袖口をバンドなどで固定する
よう標準化した。

「ヒヤリ・ハット」の事例がございましたら、協会までお寄せください。
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総会の議決権行使には中 14 日が必要

2021 年 6月は、東芝の株主総会の運営を
巡る報道がなされていた時期であった。その
6月の 16 日の日経新聞では、株主総会の招
集手続きの瑕疵は議決権行使の権利を制限す
るもので看過できない、という 4月の東京
地裁判決を紹介していた。
会社法（第 299 条第 1項）では、招集通

知は株主総会の 2週間前までに発送しなけ
ればならない、つまり招集通知の発送から株
主総会までに中 14日を確保するよう求めて
いる。議決権行使書面は招集通知発送の際に
交付しなければならない（会社法第 301 条）。
また、同法施行規則（第 63条３ロ）によれ
ば、総会の日時以前を議決権行使期限に定め
る場合は、その特定の時からさかのぼって 2
週間前までに（中 14日）行使書を発送しな
ければならない。裁判になった事案では、こ
の中 14日が確保されなかったというもので
ある。
新聞では、コーポレートガバナンス・コ

ード（企業統治指針）は補充原則で「株主が
総会議案の十分な検討期間を確保することが
できるよう、招集通知の早期発送に努めるべ
きである」と定める、とある。
当協会は、会社法ではなく、一般社団法

人及び一般財団法人に関する法律が適用され
るが、その法律では、会社法同様、招集通
知は議決権行使ができるときは総会の日の 2
週間前までに発送しなければならない。（た
だし、こちらの法の施行規則には特定の時の
定めはない。）
また、当協会の定款（第 16条）では、総

会の招集は、開催の日の 2週間前までに書
面をもって通知しなければならない、として

いる。また、当協会総会運営規則（第 3条）
では、書面による議決権の行使については議
決権行使書を開催日の前日までに提出すべき
旨を理事会の決議事項と定めている。

そこで、2021 年 5月に開かれた当協会総
会の招集通知日、議決権行使の期限、総会の
日時を検証してみよう。
開催の通知は 4月 12日に発送した。その

通知文には、総会の開催日は 5月 27 日㈭、
総会の議案を協会ＵＲＬでご覧になれる日は
5月 13 日㈭、委任状・議決権行使書・出席
通知の提出期限は 5月 19 日㈬と記載した。
実際に総会議案を URL で見られるようにし
たのは理事会が終了したその日 5月 12日夕
刻であった。
こうした日程とした理由（言い訳）は、

１	　前年度の事業報告書と決算資料の作成
及び監査には 1か月を要するから、総会
の議案を確定させる理事会の開催は 5月
となる。

２	　理事会は、慣例から 5月の第 2水曜日
に開催している。

３	　一方、5月末までに税務署及び都税事
務所に書類を提出する必要がある。また、
当協会の定款（第 15 条）で総会は 5月
に開催するとしている。

４	　税務署等への提出書類の内容は総会の
決議を得たものにしたい。総会でもし修
正があった場合、その修正に要する日数
を１日または２日確保したい。

５	　４の事情及び総会を開くホテルの会場
の空き状況や 5月末までの土、日曜日の
配置から、総会は 5月 26、27 日あたり

事務作業のヒヤリ・ハット・失敗事例 第 2 回

専務理事　木村 尊彦

で開催することになること。
６	　総会の招集通知は 4月中旬に発送して
いるが、その際に委任状・議決権行使書・
出席通知のいずれかの提出を総会の約 1
週間前の 5月 19 日にお願いしている理
由は、それまでに総会の定足数（総正会
員の過半数）を、あるいは決議事項によ
って総正会員の 3分の 2以上の多数を要
する場合には 3分の 2以上を、委任状・
議決権行使書・出席通知で確保できてい
ない場合は、協会事務局職員が正会員に
対して電話攻勢をかけて出席等を依頼し
ているので、それに数日を要するからで
ある。（加えて、総会後の懇親会の食事、
飲み物の確定数量をホテルに 1週間前に
通知する必要があるから。）

７	　総会の約 1週間前の 5月 19 日の提出
はお願いであって、総会の前日までに提
出された委任状及び議決権行使書も有効
と扱っている。（協会運営規則及び 6の事
情もあるから。）

８	　「2週間前まで」とは、総会の開催日と
同じ曜日の 2週前でよいと考えていた。
中 14日とは理解していなかった。「特定
の時」という考えも持っていなかった。

さて、これから改善案を述べよう。2021
年の日程（総会開催は 5月 27日㈭）での改
善案である。
議決権行使書の提出期限は、総会の前日 5

月 26 日㈬とする。4月に招集通知を発送す
る際には、5月 19 日までに提出願いたいと
は書くが、併せて、「議決権行使書類の提出
は総会の前日 5月 26 日まで有効です。」と
明示する。
理事会を議決権行使の特定の時（5月 26

日）から中 14 日をあけた 5月 11 日㈫に開
催する。今年の実際の理事会開催日より 1
日早くする。
理事会終了後その日のうちに、総会の議

案を協会ＵＲＬで見られるようにする。

事務作業のヒヤリ・ハット・失敗事例

2021 年 5 月

月 火 水 木 金 土 日

１ ２

３ ４ ５ 6 7 ８ ９

10 ⑪ ⓬ 13 14 15 16

17 18 19 20 21 22 23

24 25 26 27 28 29 30

31

【協会顧問弁護士からのコメント】
  弁護士   芝田  稔秋
1.	 本年総会について
招集通知期間について法の解釈を誤った
違法や、議決権行使書の発送期限につい
て違法となる危険性があった。
しかしながら、今年度の社員総会の招集
通知をみれば、4月12日に本件通知と議
決権行使書や委任状を発送しているとのこ
とであり、今年度の総会の招集通知の発送
時期に違法はない。また、協会は、総会議
案書をＵＲＬで閲覧できるようにしており、
この閲覧可能時期は5月12日であったの

であるから、この点についても違法はない。
したがって、招集通知期間及び議決権行
使期間のどちらにも違法はない。
2.	 改善点について
上記問題点を意識し、改善点を作成され
たということであり、改善案で問題ないだ
ろう。
3.	 まとめ
ヒヤリハットで済んでよかったと考えて
いるが、今後は気をつけてもらいたい。
	 以上
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株式会社	リストの社名の由来は、英
語の Reconstruction（リコンストラク
ション）を略してリストと命名していま
す。日本語に訳すと「再生」、「再構築」
を意味します。つまり、当社は、タイト
ルのとおり「廃棄物を資源として考え再
生させること」、そして「都市を常にク
リーンにして、都市活動そのものを日々
再生、再構築させるために貢献したい」、
そのような思いを込めて設立し、地理的
に東京の中心に位置する国立市に処分施
設を建設しました。
当社は、焼却をメインとした処分業

が主力業務で、現在、「破砕」、「焼却」、「圧
縮梱包」の３種類の処分方法を駆使して、
主に国立市を中心とする三多摩地域の中
小企業の皆様の産業廃棄物を日々受入
れ、処分を行っております。特に、焼却
炉は、東京の場合、住宅が密集している
こともあり、建設が難しいと言われる中、
奇跡的とも言われる中央自動車道・国立
府中インターから３分の、アクセスが便
利な地に立地することができました。現
在、産業廃棄物では１４種類、特別管理

産業廃棄物では４種類の処分の許可を有
しているため、当社施設の利用の需要は
高く、お蔭様で、毎日、搬入車両で場内
が混雑を来たすほど、活況を呈しており
ます。
当社は、地元（国立市）に対する愛

着が強く、地域貢献の思いが強い会社で
もあることも特徴の一つかと思います。
国立市の一般廃棄物の収集運搬・処分の
許可も有しているため、国立市内限定で
はありますが、遺品整理やごみ屋敷の片
付けや処分も積極的に行っております。
これらの業務も、採算よりは、地域貢献
の一環として行っており、地域住民の生
活を Reconstruction することに貢献で
きているのではないかと自負しておりま
す。
これからも、社名に込めた思いを胸

に、廃棄物の再生、都市の再生、そして
市民生活の再生を通じて地域に貢献し、
地域から愛される会社を目指して、社業
の発展に努めて参りたいと思っておりま
す。
	 （㈱	リスト　松嶋	寿延		記）
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株式会社 リスト

廃棄物を資源として考えること　都市を再生すること 
（Reconstruction）

リスト処理センターの全景
ロゴマークは、種子から芽が出る意匠を採用

（新しく生まれる＝「再生」の意味を込めたデザインです）

（令和 3年 8月 11日現在）

月 日 曜日 行事予定 備考

9

6 月 東京都廃棄物審議会・総会　１４：００～１６：００ Ｗｅｂ会議

8 水 広報委員会　１０：００～ 協会会議室

10 金 電子マニフェスト普及促進事業	　「アドバイザー育成研修会	（第２回）」　１３：３０～１６：３０ 東京都環境公社会議室（墨田区錦糸町）

14 火 収集運搬委員会　１４：００～ 協会会議室

15 水 中間処理委員会＝中和・脱水分科会　施設見学会　１４：００～ J＆T環境㈱	様

16 木 女性部　幹事会・勉強会「防災食セミナー」　１４：００～１６：００ ＊Ｗｅｂセミナー

17 金 青年部　幹事会　１４：００～１６：００ 協会会議室

30 木 医療廃棄物委員会　１５：００～ 協会会議室

10

6 水 人材確保プロジェクト「ドライバー採用支援Webセミナー」　１４：００～１６：００ ＊Ｗｅｂセミナー

8 金 中間処理委員会＝焼却分科会　１４：００～１６：００ 協会会議室

12 火 全産連　；　理事会　 全産連会議室（港区）

13 水
広報委員会　１０：００～ 協会会議室

三役会議　／　常任理事会　	／　第７０回理事会 協会会議室

15 金 建設廃棄物委員会　合同勉強会　１３：３０～１６：３０ エッサム神田ホール２号館（千代田区内神田）

20 水 中間処理委員会＝中和・脱水分科会　１４：００～１６：００ Ｗｅｂ会議

21 木 女性部　幹事会 協会会議室

22 金 多摩支部　施設見学会	 比留間運送㈱	様

25 月 中間処理委員会＝破砕・圧縮分科会　１４：００～１６：００ 協会会議室

27 水 青年部　幹事会　１３：００～１６：００ 協会会議室

28 木 安全衛生推進委員会　	第一回	「安全衛生研修会」　１４：００～１６：３０ エッサム神田ホール２号館（千代田区内神田）

表紙の言葉
●今月の写真：		［東京2020］「夢の大橋」に設置された公開用の聖火台（江東区）

一般公開用の聖火台は、8月8日までのオリンピック期間と、8月25日から9月5日ま
でのパラリンピック期間に灯されます。太陽をモチーフにしたデザインは式典用と同じ
で、大きさは３分の１とのこと。撮影にあたっては、他の見学者と十分に距離をとった
うえで、聖火台から100メートルほど離れた位置から、短時間で望遠撮影しました。

左から1964年東京大会、1972年
札幌冬季大会、1998年長野冬季大
会の聖火台レプリカ［日本オリン
ピックミュージアム（新宿区）に
展示］

●撮影：	塩沢	美樹（機関誌編
集担当）
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暑い日々が続いておりますが、皆さ
まいかがお過ごしでしょうか。
私がこちらを執筆しております本日
はオリンピック５日目です。こちらが
掲載される機関誌が発行される頃は
すでにオリンピックは終了してパラ
リンピックの真っ最中のことと思いま
す。
昨年の本来の日程から１年延期が決
定されたときは、まさか１年後の開催
がほとんど無観客になっているとは
思ってもみませんでした。（実は私は
チケットが当選していて、新設された
有明体操競技場に入るのが楽しみで
ウキウキしていたものでした）
開催に向けては直前まで有観客か
無観客か、そもそも開催が可能かどう
かもわからない状態で、私個人として

も何が正しいのかわからない状態でした。が、
いざ始まるとやっぱり熱いですね！メダルラッ
シュで、テレビ観戦で熱くなり感動して涙して
ばかりです。通常は４年間オリンピックに向け
て努力をしてきたと言いますが、この選手たち
は５年間も努力をしてきたのだなあと思うと、
ひときわジーンとして応援したくなってしまい
ます。
今回のオリンピックでは５つが追加競技とし
て認められ、史上最多の３３競技が実施される
ようですね。新競技はオリンピック離れの若者
たちに興味をもってもらおうと近年の注目や人
気スポーツが選ばれたという説があります。新
種目は私も種目名は知っているものの実際じっ
くりと観戦したことのない競技もあり楽しみで
す。すでに新種目で日本選手が活躍していて嬉
しい限りです。
また大会に関しましては、交通規制などもあ
り、皆さまの業務にも影響があった部分がある
と思います。そのような様々な協力のうえに成
り立っていると思うとテレビ観戦をしていても
大会の重みを感じてしまいます。
さて、まだまだパラリンピックは続きます。
頑張れニッポン！	 （小熊）

スポーツを通した「人間育成」と「世
界平和」を究極の目的とし、４年に
一度世界中が注目する祭典「オリン
ピック」。
東京２０２０大会の招致は、「おも
てなし」のプレゼンがされた 2013
年の IOC 総会で決まりました。そし
て、広報委員会では、機関誌の表紙
の写真を通じて東京大会を応援する
こととしました。パラリンピックの
競技紹介、競技場付近の風景、トラ
イアスロンのテストイベントなど数

多くの写真を掲載しました。これらの写真は、
取材、編集などをお願いしている塩沢さんの
汗の結晶です。ありがとうございました。
当時の社会の関心は、震災復興と福島第一
原発の汚染水などで、その後は、新競技種目、
新国立競技場の設計、エンブレムのデザイン、
暑さ対策や突然のマラソンの札幌移転など
様々な事がありました。
そして、パンデミック禍での開催となった
東京大会。無観客など、異例ずくめとなりま
したが、多くの人が、テレビやネットを通じ
て５年越しの祭典を楽しみ、感動したことと
思います。
東京大会は、最も「感謝」が伝えられた大
会になったのではないでしょうか。コロナ過
でも開催してくれたことへの感謝。関係する
全ての人への感謝。試合後のインタビューで
多くの選手たちが、勝っても負けても、「あり
がとうございました。」と、それぞれの熱い言
葉で伝える映像を観て、何度も何度も胸が熱
くなりました。
開催期間中の８月６日８時１５分、今年も
広島では１分間の黙禱が捧げられました。たっ
た一つの爆弾が、罪の無い市民を含む十数万
人を、一瞬のうちに犠牲者としてしまった原
爆の事実。世界の注目が集まる「平和の祭典」
で、これからの世代のために共有できていた
ならばと、今更ながら思っています。また、
戦争は、環境も破壊するので、そうした視点
も大切にしたいと思いました。	 （森）
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